

# LA MONARQUÍA

NÚMERO 5 CÉNTIMOS

DIARIO LIBERAL CONSERVADOR

NÚMERO 5 CÉNTIMOS

MADRID

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Miércoles 26 de Octubre de 1887

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

OFICINAS

AÑO I.—NÚM. 18

MADRID.—Un mes 1 peseta.  
PROVINCIAL.—Trimestre 5 pesetas.  
ANUNCIOS.—10 céntimos línea.

TELÉFONO 887

EXTRANJERO.—12 ptas. trimestre.  
HABANA Y PUERTO RICO.—10 id. id.  
FILIPINAS.—22 id. id.

Luzón, núm. 3, principal derecha.  
Administrador, D. EUSEBIO CORBACHO

## NOTAS DEL DIA

En tanto *La Iberia*, previas habilidosas deducciones, y ofreciendo nuevo testimonio de su tradicional ligereza en interpretar, según su capricho entiende, las intenciones ajenas, descubre la existencia de abundante semilla de discordia en las conservadoras huestes que de tan disciplinadas alardeaban; y el Centro técnico estudia la traducción en pliegos de condiciones para los concursos anunciados, del Real decreto y Real orden que se dictaron para la ejecución de la ley de construcción de la futura escuadra; y el marqués de la Vega de Armijo se muestra algo arrepetido de sus arrebatos ministerialísimos, la gente se ha dado a comentar la oficiosa respuesta dada por *La Correspondencia* y *El Correo* a la trasnochada noticia, por *El País* resucitada, de los sucesos de la isla de Negros. Como los datos opuestos a los de *El País* no proceden directamente del Ministerio de Ultramar y si de la prensa manileña, la rectificación ha parecido oportuna y justificada.

Pero con la rectificación no queda satisfecha la opinión pública, que supone al diario zorrillista con informes distintos de los al parecer refutados. Después de lo de Ponape y de lo de Fernando Poo, cabe temer toda clase de males en la falta de criterio fijo que distingue a la administración fusionista en la aplicación de los preceptos legales, relacionados con el art. 2.º de la Constitución.

Hay, por lo visto, marcado prurito de aparecer en la metrópoli excesivamente democratas y tolerantes, al tiempo mismo que los funcionarios subalternos, por no estar advertidos, hacen cumplir disposiciones cuyo espíritu está en oposición con el prurito ministerial. Verdad es, que no siendo de temer su declaración, ningún recurso mejor que cargar las responsabilidades de los desórdenes de Ponape al bizarro capitán de fragata, Sr. Posadillo; como sucederá probablemente al Sr. Montes de Oca, bien ajeno al, hacer respetar la ley, de si el señor Moré suscribía ó no actas autorizando lo que, por carecer de órdenes en contrario, no había de consentir el digno gobernador de nuestras posesiones en el golfo de Guinea.

Mejor haría *La Iberia* excitando a sus amigos de la antigua Carcel de corte a evitar la repetición de públicas demostraciones de su impericia, que discutiendo sobre si hay ó no hay en las huestes conservadoras escasa ó abundante semilla de discordia, únicamente adivinada por el suspicaz y bien intencionado colega. Mejor haría procurando que los ministros no diesen motivo a recriminaciones como la de *El País*; pero está de Dios que los periódicos adictos al Gabinete se ocupen en la tarea, poco envidiable, de investigar cuánta sea la cohesión y fortaleza de sus adversarios, cuando, aparte asuntos más interesantes y prácticos, tanto les dá que hacer el sostener que hay fortaleza y cohesión en su partido.

## LA LIGA AGRARIA

No ha mucho, al pintar la tristísima situación por que pasan la agricultura, la propiedad y el trabajo bajo los inconcebibles olvidos de los nuevos Poncios de la fusión, anunciábamos, como una esperanza, la proyectada constitución de una gran Liga agraria.

Y añadíamos que ésta, condensando los esfuerzos de nuestros labradores, de nuestros hacendados, de nuestros ganaderos y de todos los que explotan esas mil industrias auxiliares de la agricultura, y con ella íntimamente ligadas en intereses y en penalidades, podría reanimar el espíritu de estas desatendidas clases, y hacer oír su voz en las esferas del Gobierno cuando así convenga a los generales intereses del país.

Desgraciadamente, en España está poco desarrollado el espíritu de asociación, y no ha dado hasta el presente muchas pruebas de virtuosos arranques.

Pero a tal punto han llegado las cosas y tan torcido camino llevan, que no puede menos de desdoblarse una vez ese espíritu de asociación y levantarse poderoso y enérgico para contener la ruina que tan de cerca amenaza y conjurar la miseria y la penuria que ya envuelven a los pueblos.

El Gobierno, que no se distingue por el don de poner el dedo en la llaga cuando se trata de estas cosas trascendentales, su entretiene en buscar remedios empíricos y en perder el tiempo en informaciones dilatorias, que es difícil den resultados tangibles y sobre todo inmediatos, que es lo que hace falta.

Si el hambre tuviese espera—como decía con gráfica exactitud días pasados un periódico de provincias—los agricultores podrían aguardar tranquilos el resultado de tan ponderados y paternales estudios.

Hay, pues, que buscar resultados positivos y exitos seguros.

Y ese es el objetivo primordial de la Liga agraria, que a estas horas puede darse ya por constituida.

En efecto, con ese fin se verificó ayer tarde en

esta corte, y en casa de D. Adolfo Bayo, una reunión a la que concurrieron los propietarios y agricultores Sres. Maluquer, marqués de Villamejor, conde de Heredia-Spínola, general Salamanca, conde de Esteban, marqués de Mudela, conde del Casal, conde de Villapaterna, D. Apolinario Rato, D. Gonzalo Sánchez Arjona, D. Pío Pérez Aloe, D. Mariano Agrela y D. José Alvarez Mariño.

Expuesta por el Sr. Bayo la idea de formar la Liga agraria española para reunir todos los elementos de la clase agrícola, con el propósito que hemos expuesto, fué por todos aceptada con franca simpatía, y se acordó que los señores conde de Esteban y Sánchez Arjona, redacten una carta que se leerá en otra reunión próxima.

En seguida se dirigirá a los propietarios de las provincias a fin de que se formen juntas que en todos los pueblos secundan tan excelente proyecto, y poder de esa manera dejar pronto ultimada la organización de esa Liga, que en modo alguno tendrá carácter político, como lo prueba el que al pensamiento se hayan adherido ya hombres de diversos partidos y escuelas.

No necesitamos nosotros hacer protestas de adhesión: todo lo que conduca a tan levantados ideales, evitando siempre, eso sí, rozamientos ó pretensiones que pudieran traducirse por amagos de imposición, cuenta de antemano con nuestro modesto pero decidido concurso.

Fuerza es volver por los intereses de la agricultura y de la producción, y hacer frente con viril energía a las audacias que la escuela libre-cambista va mostrando.

Si la Liga agraria acierta a cumplir estos fines, el país tendrá mucho que agradecer a sus iniciadores y a cuantos colaboren en tan noble empresa.

## TELEGRAMAS

(De nuestros correspondientes especiales en el extranjero)

LA APERTURA DE LAS CÁMARAS.—UN MANIFIESTO  
Paris 25 (6:30 t.)

Se ha verificado con extraordinaria animación la apertura de las Cámaras, observándose desde los primeros instantes los síntomas precursoros de las grandes tempestades parlamentarias.

Las diversas oposiciones procuran ponerse de acuerdo para los incidentes y las votaciones que pudieran surgir.

En los pasillos de la Cámara legislativa se hace circular con profusión un manifiesto político del príncipe Víctor Bonaparte. Es una carta impresa y dirigida a Mr. Jolibois. En ella, el Pretendiente imperialista pide que se haga un llamamiento a la opinión y a la voluntad del pueblo francés por medio de un plebiscito.

En lo general concédese poca importancia a este documento, que alcanza resonancia muy escasa, a lo cual contribuye la agitación que reina por otras causas.—B.

A PRIMERA HORA.—LA PROPOSICIÓN CUNEO D'ORNANO  
Paris 25 (7:45 a.)

Apenas abierta la sesión de la Cámara legislativa, el presidente del Gobierno y ministro de Hacienda, Mr. Rouvier, ha subido a la tribuna y ha dado lectura al proyecto sobre arreglo de la Deuda del 4 1/2 por 100.

En seguida, el diputado bonapartista Mr. Cuneo d'Ornano ha presentado y apoyado una proposición incidental u orden del día, como aquí se dice, pidiendo que se abra una información parlamentaria para poner en claro el escándalo de la venta de condecoraciones y la participación que en estos inmorales agiotajes pudiera tener Mr. Wilson, el yerno del presidente de la república.—B.

LA DERROTA DEL GOBIERNO FRANCÉS.—JUICIO DE RESIDENCIA DE MR. WILSON  
Paris 25 (9 n.)

Pedida la urgencia para la proposición de Mr. Cuneo d'Ornano, se ha opuesto a ella el presidente del Consejo de ministros, declarándolo así en nombre del Gobierno; pero, habiéndose puesto a votación, ha sido aprobada la urgencia por 379 votos. Este resultado ha producido profunda sensación, aunque todavía no es posible calcular cuáles serán las consecuencias.

De todas suertes, juzgase muy grave todo lo acontecido en el día de hoy, y aún se anuncia para mañana una sesión extraordinariamente borrascosa.

La reunión en Tours de los electores de monsieur Wilson para residenciarle ha debido comenzar a las ocho de esta noche.

Se ha redactado una especie de interrogatorio ó formulario de preguntas sobre su intervención supuesta ó real en el asunto Gaffarel, que más parece una acusación fiscal.—B.

## EMPAREDADOS POLÍTICOS

Cuentan que el Sr. Moré, en el Consejo de anteanoche, se mostró profundamente enojado con los periódicos ministeriales que, por no caer en el ridículo de una injusticia enorme y disparatada, han tributado elogios al magistral discurso del Sr. Cánovas del Castillo.

*El Correo* singularmente ha excitado las iras del ministro de Estado, y le ha puesto los nervios de punta en tales términos, que, solamente a beneficio de grandes dosis de canchalagua, se ha logrado librarle de una convulsión.

Porque es lo que él dice:

—¿Para qué sirven los periódicos ministeriales si coinciden con los adversarios en cerrarme el camino de Marruecos?

No se enfade *El Mundo* con nosotros, que nos da mucha pena y pasamos muy mal rato al considerar las consecuencias que pueden sobrevenirle si se le corta la digestión con el enojo.

¿Y todo, por qué?  
Porque no hemos copiado íntegro un suelto que al colega pudo parecer breve, pero que a nosotros se nos figuró demasiado largo.

Como casi todos los suyos, porque *El Mundo*, a fuer de buen martista, es largo; ¡vaya si es largo!

Por lo demás, crea el periódico ministerial de la mano izquierda, que nosotros podemos hacer sueltitos ó sueltos ó sueltazos, sin tener que menoscabar la integridad de *El Mundo*.

Para que se vea que también entre los reformistas hay clases

Dice *El Mediodía* por la mañana temprana: «Por no pecar de irrespetuosos anticipándonos a nuestros queridos colegas *El Resumen* y *Diario Español*, no quisimos dar a nuestros lectores noticia alguna relativa al meeting reformista; hoy que ellos han cumplido tan sacratísimo deber, nos corresponde humildemente publicar un extracto de tan importante reunión.»

¡Qué fino, qué atento, qué buena educación! Si *El Mediodía* sigue por ese camino de los respetos y de las humildades con relación a sus dos correligionarios en la prensa, podrá suceder que espere a dar la noticia de que ha ingresado en el partido el Sr. Romero Robledo cuando ya esté en otra parte.

Porque se dan casos.

Según *El Imparcial*, no faltan ministeriales que empiezan a alarmarse ante el coro de alabanzas que rodea al Gobierno y ante el exceso de ministerialismo que predomina de algún tiempo a esta parte.

Ya nos figuramos cuáles son esos ministeriales. Los que están dentro, que temen morir ahogados entre los brazos de los que están fuera.

¡Es un cariño tan apretado!

Dice *El Diario Español* que los reformistas tiran a dar.

Pues mire V., no lo parece a primera vista. Tanto es así, que todo el mundo creía la otra noche, al oír a los Sres. Linares Rivas y Romero Robledo, que tiraban a tomar.

Por supuesto que eso del ministerialismo incondicional del marqués de la Vega de Armijo tiene sus más y sus menos.

Es decir, sus alzas y sus bajas.

Hace quince días todo era optimismo, adhesión, confraternidad y paella.

Ahora... ahora se nos descuelga el castellano de Mos diciendo que, si rompe a hablar en el Congreso, no será para bien, supuesto que, en todo caso, terciaría en un debate sobre la inmoralidad administrativa.

Y entonces, ¡adios ministerialismo, y adios presidencia del Congreso!

¿Si habrá tomado en serio el marqués de la Vega de Armijo lo de la candidatura del Sr. Alonso Martínez para reemplazar al Sr. Mártoz?

*El País*...

—¡Oh, qué buen País!—como cantan en *Robinson*.

Con que *El País* de los payasos fúnebres, como han dado en llamar a los zorrillistas, dice que, si algún día hace el Sr. Cánovas la prueba de acercarse a la presidencia del Consejo de ministros, verá levantarse hasta las piedras.

De modo que, si eso fuera verdad,—que ya verá *El País* cómo no baja— se trataría de una sublevación de los adoquines.

Cuando los zorrillistas lo dicen, sabido se lo tendrán.

*La Revista de Gandía*, como quien dice el *Times* ó el *Herald* de la tierra de las hortalizas tempranas, se ha arrojado al reformismo, ni más ni menos que hubiera podido arrojarse por el viaducto.

Y será, desde 1.º de Noviembre, órgano de... eso en el país de los tomates prematuros.

Con esto y otro discurso del Sr. Linares Rivas, ensalada completa y carteras ministeriales hasta para el Sr. Alvarez Mariño.

Otra vez el paisanaje de *El País*:

«Dentro de un conservador no puede estar encerrado un joven.

»A no ser de esos casos extraños que suele anunciar la prensa de los Estados Unidos, en que el foto

permanece treinta ó cuarenta años en el *lantro* materno...

»Con un sueldito.»

¿Han tropezado ustedes con el chiste?

¿No?... Pues es raro, porque en eso del sueldito debe estar encerrada una gracia tamaña como un melón.

Pero quizá sea preciso esperar treinta ó cuarenta días para que salga del *lantro*.

*La Regencia*, que tiene el buen gusto de dar la importancia que en justicia corresponde al discurso del Sr. Cánovas del Castillo, hace resaltar con gran imparcialidad el contraste que ofrecen las menguadas ambiciones y las concupiscencias de poder de los reformistas frente a la serena templanza y a la proscripción de toda mira egoísta por parte del partido conservador.

Y concluye el discreto periódico ministerial afirmando que «los conservadores se muestran seguros de su vieja organización y de su fuerza, sin revelar impacencias para recabar el mando.»

Palabras que trasladamos a *La Iberia* para su conocimiento y gobierno.

Porque ellas son la mejor contestación a las malevolencias suyas que ayer hicimos notar, y a esas invenciones de dualismos fantásticos de que anoche nos hablaba.

¡Apunte el colega ese nuevo argumento!

## PERFILES

NOTAS LITERARIAS

Sr. D. Antonio Sánchez Pérez: Permiéndome recabar a favor mio el nombre de amigo distinguido —distinguido *à l'ouïs plait*— con que no ha muchos días favoreció a mi amado colega *Mariano Ranz*, cuyo nombre no volverá V. a leer probablemente al final de estos perfiles, intento, con la confianza de merecer a V. amistad y simpatía, inquirir si su juicio sobre ó acerca del libro *Un infeliz* recientemente publicado, concuerda con mi desautorizada opinión.

El padre de *Un infeliz* no ha dormido mucho tiempo sobre los plácemes recogidos por *La docena del fraile*. El conde de las Navas, ó sea D. Juan López Valdemoro, entusiasta, no tan soñador que de lo práctico huya ni tan práctico que los encantos de la ilusión esquive, merece ser clasificado con preferente y merecida lisonjera nota entre los novelistas buenos de la nueva generación, según diría al algún rutinario confeccionador de sueltos y bombos a uso antiguo.

En pocas líneas *El Correo* ha hecho de *Un infeliz* el mejor y más atinado de los elogios, recomendando su lectura a los aficionados a la literatura decente y culta.

Como V. ha de leer, si no lo hizo, cuando esta carta reciba, la novela del joven y verdaderamente ilustrado y elegante escritor, dejo de molestarle con extracto deficiente del argumento, y concretamente a recomendarle como carácter perfectamente diseñado, sóbriamente sentido y con acierto y pulcritud expuesto, el nobilísimo y para estos días un mucho caballeresco carácter de Julián; como retrato de originales frecuentemente encontrados por todos en nuestra peregrinación por el mundo, el retrato de Pura; como silueta con tino recortada del natural y servida en su propia tinta, ó sea con su lenguaje, sus maneras, sus inclinaciones propias, la silueta de Carmelo, el asistente.

En D. Martín y doña Carmen, verá V. un matrimonio todo virtud, sencillez y cariño; en Dolores y Petra, dos hijas del pueblo, más ricas en sentimiento y buenas acciones, que en acciones de carreteras ó del Banco; en la Primitiva y su hija, las figuras repulsivas que a menudo habrán hecho a V. volver la cabeza, al tropezarlas en su camino, para no mancharse con su contacto si las encuentra demasiado cerca; para no sentir repugnancia al contemplarlas de lejos.

Si cuadros hermosamente copiados del natural desea V., busque la descripción del paisaje de los amores de Pura y Julián en la calle la Cruz Verde; si en prosa le agrada una paráfrasis de la famosa poesía de fray Luis de León, encontrará descripciones encantadoras de la vida campestre; si conocer desea las varias aptitudes del autor, encontrará el capítulo del embargo, y el de la visita de Manuel a la marquesa; uno y otro son reseña reveladora de buen gusto artístico y del conocimiento exacto que de la vida elegante tiene D. Juan López Valdemoro.

Agradándole, como spongo yo ha de agradecerle, la narración de Osorio, obtendrán, sin duda ninguna, mayor porción de su agrado las memorias de Julián, y más que la narración y las memorias, las cartas de Pura, de Petra y de Carmelo, singularmente las de éste.

¡Qué preciosa encuentro la carta final! En tosco estilo, con imágenes de rudeza admirablemente fingida, en forma que seduce y encanta, refiere Carmelo el apacible terminar de una existencia llena de zozobras y de penalidades, de una vida pasada en batallar continuo por conseguir lo imposible. Lea V., lea V., señor D. Antonio, este libro, y dígame si en mi apreciación pego de tibio, como creo, ó de insuficiencia para gustar las bellezas que le avaloran en la forma y en el fondo.

Apadrinado por D. Carlos Frontaura se presentó en la arena literaria el Sr. López Valdemoro. Sus primeras armas produjéronle aplausos legítimos y numerosos; los aplausos de cuantos leyeron *La docena del fraile*. Hoy, haciendo honor al padrino, publica libro de mayores vuelos que aquél.

¡Será aventurado asegurar, en vista de tales pruebas, que su camino ha de ser fácil y no ciertamente macadamizado de abrojos, y perdone V. lo municipal del similitud!

Mi parabién, sentido y sincero reflejo de las gratas impresiones recibidas al leer *Un infeliz* tendrá para el conde de las Navas escasa valía, si no alcanza á ser, como deseo, prólogo del autorizado parabién de V.

El autor de *Un infeliz* ha dedicado un ejemplar de su novela al autor fingido de las *Cartas íntimas* que ahora publica este periódico, y no hace mucho tiempo dadas á luz con la firma de estos renglones. Usted fué con ellas sobradamente benévolo; y ahora que tengo ocasión, agradezco benevolencia tan inmerecida.

En la dedicatoria hace votos el Sr. López Valdemoro, porque la *¡júnica!* inverosimilitud de mis *Cartas íntimas*, deje de serlo. ¡Dios lo haga!

JUAN DE ULÍA.

LOS QUE DEFRAUDAN

El Juzgado municipal del distrito de la Latina de esta corte, prosigue con un celo digno de todo elogio la brillante campaña de que ya hemos dado noticia, emprendida contra los que defraudan al público vendiéndole—á no escaso precio por cierto—el pan falta de peso.

Anteayer prosiguieron en dicho Juzgado los juicios de faltas á que fueron citados, por disposición del mismo, varios tahoneros de aquella demarcación, y el juez Sr. Vicent, de conformidad con el fiscal Sr. Díaz Valero, dictó las siguientes sentencias:

José Rodríguez, Arganzuela, 30, veinte días de arresto.—Manuel García, Carnero, 7, diez días.—José María Parga, Humilladero, 20, cuatro días.—Manuel Basanta, Mesón de Paredes, 25, diez días.—Pedro Monrusac, plaza de la Morería, 7, seis días.—Felipe López, Calatrava, 28, dos días.—José Pérez, Alondro, 13, veinte días.—Agustín Capitán, Ruda, 21, diez días.

No satisfechos los dignos funcionarios, antes citados, con lo que dejamos referido, prosiguieron ayer la visita á las tahonas y demás expendedurias de pan, habiendo decomisado 80 kilogramos de este artículo; en cambio, y como resultado de la celosa inspección, iniciada con tan plausible energía, se registraron 12 panaderías en las que el pan tenía su justo peso, y aun, en alguna de ellas, excedía algo de él.

En los juicios ayer celebrados, fueron castigados con diez días de cárcel los tahoneros Daniel Corral y Juan Jiménez, domiciliados en las casas números 86 y 68 de la calle de Toledo, respectivamente. Varios revendedores fueron absueltos; y otros dueños de tahonas, por no tener pesos para comprobar el mismo, fueron puestos á disposición de la tenencia de alcaldía respectiva. Á fin de que les imponga la multa por infracción de las Ordenanzas municipales.

Dice anoche un colega que los castigados van á acudir al Juzgado de instrucción correspondiente, y es posible que este trascendental é importante asunto llegue hasta la sala del Supremo.

En hora buena, que lo hagan: los tribunales superiores entendemos que confirmarán el fallo del municipal de la Latina que indudablemente se habrá ajustado al precepto de la ley, y bueno será que los que pretenden apelar á la sentencia recaída, así como cuantos—sean panaderos, tabajeros ú otros expendedores de artículos alimenticios de primera necesidad—defraudan en el peso y en la calidad de éstos aparte lo exorbitante del precio, á los consumidores que los adquieren pagándolos en moneda corriente, bueno será, decimos, que esos vendedores de mala fe se aprendan de memoria ciertos artículos del Código penal, cuyas prescripciones deben serles aplicadas sin contemplación alguna.

Ya lo hemos dicho en otra ocasión: los señores jueces municipales de los demás distritos, deben imitar el ejemplo de los Sres. Vicent y Díaz Valero, que se han hecho dignos del aplauso del vecindario y del que también nosotros les enviamos.

NOTICIAS

Involuntariamente, y durante el sueño, la nodriza de una niña de pocos meses, de familia muy conocida en Zaragoza, ahogó en la cama á la tierna criatura.

En Almería ha producido penosa impresión la noticia de haber quedado desierta la subasta del ferrocarril de aquella capital á Linares.

En vista del éxito que han tenido en Zaragoza las carreras de caballos celebradas durante las fiestas del Pilar, se proyecta establecer un hipódromo en aquella capital.

Han fallecido:  
En Ateca D. Eusebio Montón.  
En Ferrol doña Carmen Gil Lorenzo.  
En Córdoba doña Mariana Moreno Prato y don Francisco Ramos.  
En Valdepeñas D. Justo Rubio Saavedra.  
En Ventosa de la Cuesta (Valladolid) doña Josefa Alonso Arévalo.  
En Castromocho (Palencia) D. Pascual Pinedo.

La comisión de espectáculos giró ayer una visita al teatro de Apolo, con objeto de revisar el material de incendios.

La *Gaceta de Madrid* publica un aviso del instituto agrícola de Alfonso XII anunciando que se venden los conejos existentes en los terrenos de aquel establecimiento.

Los subalternos de la prisión celular de esta corte han dirigido una carta á *El Día*, en la que se lamentan de los múltiples y dificultosos servicios que entraña su misión, á la vez que el exiguo sueldo que disfrutan.

Hoy quedará cerrado en la Delegación de Hacienda de esta provincia el pago de la mensualidad de Setiembre último á los partícipes de cargas de justicia.

El juego en Madrid

El señor duque de Frias, en vista de las concretas denuncias de algunos periódicos, sobre juegos prohibidos, que alcanzan á la mayor parte de los círculos políticos y recreativos de esta corte, ha puesto en conocimiento de los tribunales las aludidas denuncias para que ellos obren conforme con

los artículos 264 y 269 de la ley de Enjuiciamiento criminal.

El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado contratar un empréstito de cinco millones de pesetas con destino á la Exposición universal.

Anoche tuvieron la honra de complimentar á S. M. la Reina los condes de la Corzana.

El Colegio de abogados de Zaragoza ha acordado impetrar de S. M. y del Gobierno el indulto del reo Peris Mercier.

Resoluciones de Guerra:  
Promoviendo al grado de teniente coronel al comandante de Estado Mayor de plaza, D. José Reigosa Tirado, y destinándolo de sargento mayor de la plaza de Badajoz.

—Concediendo el grado de comandante de ejército al capitán de artillería, D. Luis Hernández, como recompensa al profesorado.

—Destinando al cuerpo de Alabarderos como alférez, al comandante de ejército, capitán de artillería, D. Vicente del Río.

—Concediendo el ingreso en el cuerpo de Inválidos, al capitán de infantería, D. Ramón Gómez la Puente.

Ahora que los periódicos de todas partes se ocupan con preferencia del asunto Caffarel, están saliendo á relucir otros escándalos semejantes ocurridos en distintos lados.

Un corresponsal de Viena recuerda que hace años un feld-mariscal fué arrojado del ejército austriaco por vender condecoraciones. Sus cómplices eran un consejero áulico y un consejero del Gobierno.

Después de salir del ejército siguió ejerciendo su industria y fué llevado ante los tribunales; había descendido tanto que sólo vendía cruces de la República de San Marino.

Uno de sus agentes, llamado Sonnenburg, desterrado de Viena, fué á Berlín y abrió una gran agencia de condecoraciones.

Adulteración de harinas

La adulteración de la harina por medio de la mezcla con harina de granos inferiores, puede averiguarse vertiendo sobre una cucharada de harina un poco de amoníaco puro. Si la harina es enteramente pura de trigo, el amoníaco le da color amarillito; pero si es adulterada con maíz, el amoníaco la pone de color castaño pálido, y si con harina de habas tomará un color castaño oscuro.

Información agrícola

Ayer dió comienzo la sesión á las dos en punto de la tarde, bajo la presidencia del señor duque de Veragua.

El Sr. Ortega (D. José) empezó protestando de las frases que el Sr. Figueroa prohió contra los agricultores, y que fueron calificadas por el orador como «acusación injuriosa y grosera.»

Abogó después por que se impusiera una contribución á los valores del Estado.

Hizo un estudio bastante acabado acerca de las lanas, terminando su discurso con la condenación del libre cambio.

El Sr. Laiglesia (D. Francisco) pronunció un notable discurso, en el que expuso la conveniencia de que se supriman las subvenciones que se conceden á los ferrocarriles y que en cambio se destinen dichas cantidades para obras de carreteras.

El Sr. Vandellas propuso se hagan canales de riego y principalmente en Aragón.

El Sr. Espejo dijo que la decadencia de la producción pecuaria se debe á la falta de conocimientos en los labradores, cuyo estado de ilustración en la materia de que se trata es muy lamentable.

La sesión se levantó á las cinco menos cuarto.

Ayer despacharon con S. M. la Reina los ministros de Hacienda y Gobernación.

En virtud de la denuncia hecha por el Juez de instrucción de Mahón, el Juzgado del Sur de esta corte se presentó ayer en la redacción de *El Mediodía* y procedió al secuestro de los ejemplares correspondientes á los días 8 de Septiembre último y 9 del corriente.

Los señores marqueses de Pozo-Rubio estuvieron ayer tarde en Palacio á presentar sus respetos á S. M. la Reina.

Hemos oído, con visos de mucho fundamento, que ya no es el Sr. Ducacal el que se queda con la empresa de la Plaza de Toros, sino el famoso diestro José Romero, el que parece piensa satisfacer atrasos urgentes.

Dícese que probablemente va á ser destinado al ministerio de Estado el Sr. Rica, actual primer secretario de la Embajada española en París.

Correo de Cuba

De los periódicos de aquella isla que ayer recibimos, y que alcanzan hasta el 5 del corriente, entresacamos las noticias siguientes:  
—Ha fallecido en la Habana el conocido escritor autonomista D. Casimiro Delmonte.

—En la jurisdicción de Cienfuegos reina gran animación para la próxima zafra, que promete ser muy abundante.

—Se ha embarcado en la Habana con dirección á la Península, por la vía de Nueva York, el diputado á Cortes Sr. Zambrana.

—La Guardia civil de los Abreus ha dado muerte á un bandido que se cree sea el conocido Domingo Rodríguez Manso.

S. A. el archiduque Carlos.

El recio temporal que ha reinado estos días en las aguas de Cádiz ha sido causa de que no se haya verificado la proyectada fiesta en obsequio del archiduque Carlos Esteban, á bordo del buque austriaco *Albatros* anclado en aquel puerto.

Anteayer se despidió el augusto huésped de las autoridades de aquella capital, expresándoles su agradecimiento por las muestras de afecto que ha recibido durante su estancia en Cádiz, y ayer, á bordo de la corbeta *Hum*, abandonó las aguas españolas.

Han quedado abiertos al servicio público los cables entre Gibraltar, Malta y la isla de Zante, que establecen una nueva comunicación con Egipto.

Un barco de pesca ha naufragado en la isla de San Pedro, encontrándose en su cubierta los cadá-

veres de los diez individuos que componían la tripulación.

La comisión de la Exposición de 1889 en París ha concedido á uno de los más hábiles arquitectos autorización para reedificar en el Campo de Marte la antigua Bastilla, tal como existía en 1789, y reconstruir la vieja calle de San Antonio con sus casas, sus tiendas y sus industrias de aquella época.

Esa obra, que constituirá uno de los grandes atractivos de la Exposición, deberá inaugurarse el 1.º de Mayo de 1888.

Las obras han comenzado ya, y se trabaja en ellas con la mayor actividad. La dirección ha recibido numerosas peticiones para la instalación de diferentes industrias, y parece que varios negociantes tratan de indagar los antiguos procedimientos de fabricación, y de hacer averiguaciones para poder presentar sus establecimientos con utensilios y objetos de arte auténticos de la época revolucionaria.

Para buscar el negocio no hay como los franceses, y aquél sería completo si para el 14 de Julio de 1888 anunciaran un simulacro exacto de la famosa toma de la Bastilla.

Escriben de Orense, con motivo de los trabajos de reconocimiento y extinción de la plaga filoxérica, que tanto alarma á aquellos viticultores, que dentro de tres años quedarán destruidos los viñedos de Verín, é invadidos en breve por completo los de Valdeorras, Viana y Saroco.

Además, en Orense y en San Lázaro hay invadida una viña, cuyo foco alcanza la extensión de media hectárea.

Con todo esto, es posible que se suspendan los trabajos que se estaban realizando, toda vez que no se hacen efectivos los créditos consignados al efecto.

Los Reyes de Portugal regresarán pasado mañana, viernes, á Lisboa.

Dicen de Uldecona que mientras se estaba celebrando en aquella villa la corrida de novillos, con motivo de las fiestas de San Lucas, desplomóse de la torre una piedra de grandes dimensiones, con tan mala suerte que ocasionó la muerte de un espectador, la fractura de la pierna de otro, varios contusos y los sustos consiguientes, por haberse derribado el palco ó tablado sobre que cayó dicha piedra, el cual estaba ocupado por el Ayuntamiento, que presidía la fiesta.

Ha sido muy bien acogida en Centa la idea del establecimiento de un cable submarino que comunique los continentes europeo y africano.

En Hungría ha vuelto á tomar tal incremento el bandolerismo, que el Gobierno se ha visto precisado á restablecer en todo su vigor una ley de circunstancias, con arreglo á la cual todo bandido preso es sumariado y ahorcado en el transcurso de media hora.

En Hungría, como no hace aún muchos años en España, los jefes de bandidos gozan de cierta popularidad entre los campesinos y la clase baja, hasta el punto de considerarlos como una especie de héroes, á los que respetan, prestan auxilio y avisan la llegada de los agentes encargados de perseguirlos.

Asegura la prensa de Cádiz que hace seis años que el Ayuntamiento está pagando un sueldo de 8.000 reales anuales á un maestro de adultos, con su parte que entrega para material y casa, sin que la escuela haya llegado á abrirse al público.

En un campo inmediato á Vich (Barcelona), ha sido hallada una moneda omonica ibérica de plata, flor de cuño, perteneciente, según la clasificación que hace el numismático Sr. Delgado, á *Ilerda et Salavri* (Lérida y Salaón). Ha adquirido esta pieza el arqueólogo D. Antonio de Espona, quien la ha cedido para que forme parte del «Monetario Vicense».

Los vapores-correos de Palma suspendieron su salida á causa del temporal.

S. M. la Reina y su augusta hija la Princesa de Asturias pasearon ayer tarde por el Retiro.

S. A. R. la Infanta doña Isabel pasó por la Casa de Campo, acompañada de la señora marquesa de Nájera.

Ayer entró en el puerto de Santa Cruz de Tenerife el vapor remolcador *Tolda*, conduciendo el casco de un buque perdido, desconociéndose su procedencia y nacionalidad.

Dícese que tienen probabilidades de ser electos senadores por Cuba y Puerto-Rico los Sres. Galarza, Ortiz de Pinedo, generales Chinchilla y Arminán y el Sr. Ladico.

El *Great Eastern*, que es el buque más grande del mundo, ha sido vendido en pública subasta en Liverpool, y adjudicado en 130.000 duros.

El referido buque, á causa de su inmenso tamaño, sólo pudo hacer una travesía, sirviendo después en Londres para lavadero y exposición.

S. M. la Reina firmará en breve la propuesta de condecoraciones para los presidentes de las Diputaciones de las provincias vascongadas y Navarra, y de los alcaldes de las poblaciones que visitó la Familia Real el verano último.

Ayer tarde se verificó la conducción al cementerio de San Justo del cadáver del administrador del Matadero, D. Pablo Núñez.

Presidían el duelo D. Emilio Castelar y D. Alberto Bosch.

De la autopsia verificada el día anterior, resultó que la herida recibida por el Sr. Núñez era mo tal de necesidad.

No puede ser más desconsoladora la situación por que en este momento atraviesa la comarca de Elche (Alicante).

Aparte de los estragos que está haciendo el padudismo, la miseria es otra plaga que pesa sobre ella. Un periódico alicantino, al hablar de aquella región, dice que allí se carece de todo; allí falta hasta el triste pedazo de pan que pueda aplacar el hambre, siquiera algunas horas; allí los infelices atacados por las fiebres palúdicas no pueden luchar con la gravedad del mal por falta de recursos materiales, y agonizan y ven caer desfallecidos á los seres más idolatrados, sin poder salvarlos con el más ligero esfuerso.

Es de suponer que el Sr. Ministro de la Guber-

nación destinará alguna cantidad del fondo de calamidades, para atender á las que afligen á aquellos infelices habitantes.

La *Gaceta* anuncia por segunda vez la vacante del título de conde de Albarfanez.

La Comisión provincial de Madrid ha acordado que los exámenes de aptitud para dos plazas de aspirante á oficial del cuerpo administrativo provincial, dotadas con 999 pesetas anuales, se verifiquen en las oficinas de la Diputación provincial, mañana y pasado á las diez de la mañana.

El sábado próximo, á las ocho y media de la noche, dará el Sr. Vicuña una conferencia sobre la Exposición regional de Madrid, en la sociedad de productores de España (Atocha, 16.)

El Centro Técnico de la Armada empezó ayer el examen de los diversos puntos que abrazan las consultas á que se refiere la reciente Real orden relativa á las nuevas construcciones navales.

Dícese que el Centro continuará esta tarea sin levantar mano, y pronto se publicarán en la *Gaceta* los oportunos pliegos de condiciones.

En Santa Cruz de Tobed (Zaragoza) la cosecha de uva ha sido corta, según se esperaba, pagándose dicho fruto á 8 pesetas los 100 kilos. El vino nuevo se vende á 20 pesetas 120 litros.

A las siete y media terminó anoche la reunión que celebró en el Gobierno civil la Junta de Cárceles, con el fin de ocuparse de la reforma del sistema celular establecido en la Carcel-Modelo.

El dictamen presentado por la subcomisión, fué discutido ampliamente, interviniendo los Sres. Silvela (D. Manuel), Lastres, Díaz Moreu, Alvarez Marín, Avalos y otros.

En el pueblo de Sabayés, próximo á Huesca, se observa una novedad que constituye un gran adelanto.

Todo el término municipal de dicho pueblo se halla rodeado de paraganizos colocados en los puntos prominentes; y según se dice, los aparatos dan tan buenos resultados, que así como llevaban una porción de años perdiéndose las cosechas, en el presente se ha salvado no obstante haber caído grandes pedriscos en las zonas próximas, fuera del radio de acción de los aparatos.

La medida resulta sumamente barata, pues se reduce á seis aparatos que en junto han costado ciento y pico de pesetas, para cuyo costeamiento se han asociado los propietarios.

Consignamos este hecho, que revela previsión y cultura muy digna de imitar. Es una medida muy práctica, y la señalamos como ejemplo á los pueblos indolentes, cuya previsión contra los pedriscos se reduce á acordarse de Santa Bárbara cuando truena.

Gaceta

La de hoy publica la siguiente disposición: *Gobernación*.—Circular recordando el cumplimiento del art. 145 de la ley provincial, acerca del término en que deben remitirse al ministerio respectivo los antecedentes de los expedientes de alzada y de suspensiones de Ayuntamientos.

Han sido nombrados gobernadores políticos en Filipinas, el comandante de artillería Sr. Torres Villanueva y D. José Rojas.

El cura persa

Este desgraciado, que desde Jaén fué llevado á la Coruña por tránsitos de justicia y de la Coruña traído á Madrid, donde nada se hizo por legalizar su situación ó mejorarla siquiera, se encuentra en Zaragoza siendo el ludibrio de la gente, que le maltrata y le mofa, como en otras partes ha sucedido, para que lleve á su país impresiones nada halagüeñas para la cultura del nuestro.

¡No podría hacerse algo en beneficio de ese infeliz que tan duramente paga el delito de haber venido á España!

Noticias municipales

El alcalde presidente de este Ayuntamiento ha insistido en la recomendación que con anterioridad tiene hecha á los concejales, de que no se separe á ningún funcionario sin que antes se le forme el oportuno expediente.

—La junta de tenientes de alcalde se reunió ayer para despachar varios expedientes y al mismo tiempo ocuparse de los fraudes que con el público cometen los tahoneros.

—Los Sres. Miranda Martínez y Berruoco se han hecho cargo respectivamente de las alcaldías de los distritos del Hospital y del Congreso.

—Hoy se reunirá la comisión que entiende en el proyecto de la gran vía.

Crónica triste.

Anoche, en la calle de la Flor baja, una agraciada joven de oficio costurera, llamada Carmen Martínez Rodríguez, fué herida gravemente de un navajazo en el costado derecho por un vendedor ambulante, de nombre Ambrasio Muñoz.

El agresor, después de cometer su delito, arrojó el arma homicida por una alcantarilla, siendo detenido por los guardias de seguridad nums. 1.122 y 1.134.

La desventurada joven fué curada de primera intención en la Casa de Socorro del distrito de Palacio, pasando después en grave estado al hospital de la Princesa.

—En la ronda de Embajadores unos muchachos, divididos en dos bandos, armaron una pedrea. Un caballero que por allí pasaba quiso poner paz entre los combatientes, y entonces los dos bandos se unieron en uno solo y la emprendieron á pedrada limpia con el pacificador, resultando éste con varias contusiones, afortunadamente leves.

OTRA TIMBA

Ayer, á las cinco y media de la tarde, fué sorprendida por la autoridad una partida de juego en cierto círculo político instalado en la antigua casa de Cordero.

La tarde, creemos lo notarían nuestros lectores, era de las más frescas de la temporada.

Por lo cual la sala del crimen estaba llena de puntos, más ó menos matemáticos, que si el tiempo hubiera sido tan agradable como en la residencia del príncipe heredero de Alemania, á la hora del suceso habrían estado regodeándose al tibio calor del sol poniente, en vez de congregarse para consultar el oros-copo.

Pero la tarde inclemente impuso tal sacrificio, y en derredor de la mesa sin sospechar la que vino, vieron desfilar caballos, reyes y pagés, vestidos como la guardia amarilla del tiempo de Lope y Tirso.

Y los paseantes que no pasaban por mor del Guadarrama, extasiábanse combinando pases, entrese y eljanes, porque los clásicos del país no bacarralizan. El monte se cuajaba de ojeadores y escopetas, en su mayoría blancas, cuando apareció en el dintel de la confortable estancia, seguido de varios agentes, D. Facundo Valverde, delegado especial, á las órdenes del señor gobernador civil. Confusión y espanto; á las voces técnicas, propias del sitio, sucedió el oportuno ¡Silencio quien pueda!

En un momento quedó vacío el salón. Pero no el tapete; barajas y dinero pasaron á poder del delegado, y luego al del juez de instrucción, Sr. Zapata.

La batida fué provechosa para la moralidad pública y privada. No hubo desgracias personales, léase detenciones, porque se filtraron de mágica manera los puntos por las paredes.

Algunos, al filtrarse, pusieron las manos en diferentes posturas. El suceso ha producido impresión en los círculos políticos y de recreo.

En los primeros, la calidad política del presidente de la sociedad en que se verificó la sorpresa.

En los segundos, por aquello de que cuando las barbas de tu vecino veas pelar...

Justo es consignar que las personas imparciales elogiaban anoche merecidamente la conducta del señor duque de Frias.

RECOMPENSA A LA ABNEGACION

Según escriben de París á un querido colega, el Gobierno francés honró, pocos días há, con la cruz de la Legión de honor, á sor Julia, hermana de la Caridad agregada al Hospital militar de Chateaudun.

¡De esta santa mujer si que no se dirá que ha comprado la distinción con que se recompensan sus virtudes!

Nótese, ante todo, que son contadísimas las señoras á quienes se otorga ingreso en la orden, y que para llegar á tal honor necesitan haber dado pruebas de méritos extraordinarios.

Sor Julia es, hace cinco días, una de ellas. Treinta años de abnegación y de servicios á la humanidad, reconocidos por una República que hace guerra á muerte á las congregaciones y comunidas, no han pasado desapercibidos; y cuando se ve todos los días arrojar de los hospitales á las religiosas, para reemplazarlas con enfermeras del orden civil, menester es que esta cruz roja colocada sobre el hábito de una mujer esté bien ganada.

Así lo hizo constar el comandante Villebois, que hizo exclusivamente el viaje de París á Chateaudun para entregar á sor Julia la insignia, en nombre del Ministro de la Guerra.

Al frente del regimiento de guarnición en la ciudad llé llamada la favorecida. El general de Verdère, en un elocuente discurso, proclamó las grandes virtudes de la Hermana de la Caridad, sus actos de valor durante la pasada guerra, su abnegación en todas las epidemias, y la puso por ejemplo á los soldados como modelo de caridad y de patriotismo.

Cuanto que la escena fue tan grandiosa como tierna. Terminado el discurso, que fue oído por la santa mujer con los ojos bajos, las manos cruzadas sobre el pecho y en medio del silencio de la tropa, interrumpido no más por los sollozos de la concurrencia en la que dominaba el sexo débil, el general colocó sobre el pecho de sor Julia la cruz de la Legión de Honor.

El coronel La Hirenerrie, jefe del regimiento, le hizo desfilar, según la costumbre, delante de la humilde sierva de Dios, que se inclinó al ver pasar ante sus ojos la bandera. Después la hija del coronel besándola en la frente, y á nombre del regimiento, la entregó un hermoso ramo de flores.

El comandante Villebois, al dar cuenta al ministro de la Guerra de su cometido, hizo constar que, así que recibió el diploma y la cruz y saludó á las tropas y al pueblo, que, rodeándola, la aclamaba, sor Julia volvió tranquilamente á su hospital, pidió perdón á sus enfermos por haberles abandonado durante dos horas, y comenzó de nuevo su penoso servicio entre las bendiciones de los soldados.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA

El canal de Suez.—Convencios terminados

PARIS 24. (Recibido el 25).—El ministro de Negocios extranjeros, Sr. Flourens, y el encargado de Negocios de Inglaterra, Sr. Heverton, han firmado esta tarde á las tres los convenios relativos á la neutralización del canal de Suez y al archipiélago de las Nuevas Hebrides.

Los alcoholos en Alemania

PARIS 24.—En Alemania, con objeto de dar las mayores facilidades á la industria de los alcoholos, se están organizando asociaciones mercantiles, cuya principal misión será hacer préstamos con la garantía de productos alcohólicos.

Expedición á Massauah

ROMA 24.—Continúan activamente los preparativos de la expedición italiana destinada á Massauah. El sábado saldrá un vapor conduciendo 800 hombres. En la semana próxima saldrán 1 000 más. Los voluntarios están también preparados para partir cuanto antes.

Proyecto de conversión

PARIS 24.—La prensa de esta noche cree que el ministro de Hacienda, Sr. Rouvier, presentará mañana en la Cámara el proyecto de ley relativo á la conversión del 4 1/2 antiguo.

La regencia de Trípoli

PARIS 24.—En los círculos bien informados se habla con insistencia de la eventualidad de que la regencia de Trípoli sea ocupada por los italianos. Se añade que en la conferencia de Friedrisshue el príncipe de Bismarck y el Sr. Crispi se pusieron de acuerdo respecto de dicho asunto.

Se asegura que, en virtud de lo estipulado, si Alemania, Austria ó Italia obtuviesen un aumento de territorio, las otras dos partes contratantes tendrían derecho á una compensación territorial.

Jubilación

PARIS 24.—Se anuncia que pronto será jubilado lord Lyons, que desde hace muchos años viene des-

empeñando el cargo de embajador de Inglaterra en esta capital.

El emperador Guillermo

BERLÍN 24.—El emperador Guillermo sigue muy bien de salud. A pesar de su avanzada edad, hoy ha podido asistir á la cacería de Vernigerode.

Represalias de Italia

PARIS 24.—Los periódicos italianos dan á entender que si Francia se niega á celebrar el convenio de comercio con Italia, esta potencia apelará al sistema de represalias, aumentando los aranceles de aduanas para los productos franceses.

Incendio del Indostan

MARSELLA 20.—El vapor francés Indostan, que llegó ayer á este puerto procedente de Nueva-York, ha sido esta noche destruido por un voraz incendio. Había descargado parte del cargamento; pero todavía quedaban á bordo 3.000 toneladas de mercancías.

Las pérdidas ascienden á varios millones de francos. El buque pertenecía á la Compañía Nacional.

La manifestación de Bougival

PARIS 24.—En la ceremonia verificada ayer en Bougival, con motivo del aniversario del fusilamiento por los prusianos de tres ciudadanos franceses, se dieron gritos de «viva Boulanger!» «viva Rusia!» y «abajo los Césares!» pronunciándose discursos contra los alemanes.

PARIS 24.—Los periódicos publican los discursos pronunciados ayer en Bougival delante del monumento erigido en aquel pueblo en honor de tres franceses fusilados por los prusianos por haber cortado el telégrafo.

Ha llamado la atención el discurso del alcalde. Después de manifestar que el monumento tenía por objeto conmemorar la lucha individual, se expresó en estos términos:

«Han pasado diez y siete años desde que aquellos valientes fueron fusilados por los prusianos. ¿No deploráis que nada se haya hecho todavía? Ha llegado ya la hora de que digamos lo que queremos... y lo que quiere también Rusia.» (Aplausos.) «Saludemus á los que viven por la patria y por ella morirán un día. Queremos la caída de Alemania y que al mismo tiempo se levante nuestra querida Francia.» (Grandes aplausos.)

Gritos de «viva Francia!» «viva Rusia!»

Economías de guerra.

PARIS 24.—El general Ferrón, ministro de la Guerra, deseoso de complacer al de Hacienda y á la comisión de presupuestos, ha accedido á una nueva economía de nueve millones de francos en los gastos militares.

La cifra total de las economías que se introducen en Guerra, sobre la cantidad primitiva fijada en tiempo del general Boulanger, ascienden á 28 millones de francos.

La comisión de presupuestos ha resuelto también suprimir por completo los fondos secretos. Se cree que la Cámara no aprobará dicha supresión.

Escándalo en puerta.

PARIS 24.—El diputado bonapartista, Sr. Cuneo, suscitará mañana en la Cámara un debate acerca del tráfico de las condecoraciones, cuyo escandaloso asunto preocupa tanto en estos momentos la opinión pública.

Nota de la agencia

Las líneas de Francia funcionan con alguna irregularidad por avería en los Pirineos. El último despacho ha tenido que escalonar en Zaragoza.

Nota de la redacción

A la hora que cerramos este número no hemos recibido los telegramas de última hora de la Agencia Fabra.

TEATROS

REAL

Despedida del tenor Sr. Marconi

Si el joven y notable tenor Sr. Marconi se propuso demostrar al público que se habían hecho juicios aventurados acerca de su valimiento artístico, lo consiguió cantando *I Puritani*, en cuya obra alcanzó anoche un triunfo completo.

Mejor de voz que otras veces y animado del lógico deseo que siempre tiene el artista por dejar su reputación bien sentada, el tenor Sr. Marconi tuvo la fortuna de salir vencedor en su empresa, que era tanto más arriesgada cuanto que la acometía con una obra en la que recordaba al público detalles de ejecución que no fueron un día de su agrado.

Anoche era otro el Sr. Marconi, mejor dicho, era el cantante que se anunció como de primera línea, y el público, al comprenderlo así, no tuvo inconveniente, como no lo tiene nunca, en tributarle todo género de honores, haciendo justicia al que en la citada obra pudo, por causas ajenas á su voluntad, adolecer de algunos lunares, por no encontrarse, en cuestión de salud, dentro de la normalidad.

Mucho celebramos poder decir al Sr. Marconi que debe marchar á Barcelona con la tranquilidad que presta la satisfacción de haber dejado un buen recuerdo en el público madrileño, y que puede estar seguro de que, cual anoche sucedió, le aplaudirá siempre que pise la escena del Teatro Real, y llene tan perfectamente su cometido.

En *Los Hugonotes* satisfizo; en *Los Puritanos* ha escuchado, por fin, ruidosos aplausos. Sólo sentimos no haberle aplaudido en otras óperas que esperamos oírle cuando vuelva al Regio coliseo.

Porque estamos seguros que volverá. Antes de marchar á Barcelona le enviamos nuestra enhorabuena, unida á una cordial despedida, deseándole muchos triunfos en las 30 representaciones para que ha sido contratado por la empresa del Liceo de aquella capital.

Para terminar, diremos que la señora Gargano y el Sr. Blanchard cumplieron bien en sus respectivas partes, y que el bajo Sr. Silvestri, que sustituyó al Sr. Uetam, estuvo discreto. Para todos hubo aplausos.

El teatro como de turno primero impar.

Esta noche se estrenará la ópera *Ebrea* para debut de la soprano señora Bruschi-Chiatti y de la señorita Lizárraga. Tomarán parte además los señores Signoretti, De-Lucia, Uetam y Ponsini.

ÚLTIMAS IMPRESIONES

¡Estamos frescos! No fué noche de noticias la de ayer; pero, en

cambio, fué de frío, é hizo tanto, que difícilmente podía darse calor á las discusiones de los asuntos políticos. ¡Dar calor! ¡Para si lo quisiera cada hijo de vecino!

No es extraño, pues, que con una noche de esas en que el Guadarrama nos envía su vienteillo, padre de las pulmonías, y sin ningún tema importante sobre el tapete, ni hubiera de qué hablar, ni en los círculos se notara esa concurrencia y animación donde estas últimas impresiones se engendran.

Tengamos calma por hoy, que mejores noches vendrán para el oficio, y dejando á un lado estas familiares reflexiones, registremos nuestras escasas notas y llenemos unas cuantas líneas de la sección con las impresiones más ó menos de interés, pero frescas; porque en noche como esta ha de ser todo fresco.

Por lo que en otro lugar de este número publicamos, sabrán los lectores que se sigue jugando, lo que es mejor, sorprendiendo timbas.

¡Pero la de ayer...! la de ayer fué una gran timba; no por la cantidad, sino por la calidad. Como que es presidente del círculo sorprendido nada menos que un diputado ministerial, cuyo nombre había tomado el círculo en cuestión.

El hecho es grave, porque, lo que la gente dice: si los amigos del Gobierno juegan y dan este ejemplo, ¡qué extraño es que otros hagan lo mismo?

Ese ha sido un tropiezo, y lo que es menester es que otros correligionarios de los sorprendidos no sufran otro. Que todo pudiera ser.

Y antes de pasar á cosas más formales, que no son cosa de juego, diremos—y si lector dijeres ser como me lo contaron te lo cuento—que otro círculo, admirablemente situado y con gran lujo puesto, convenida (su junta) de que la cosa va en serio, ha acordado en principio suspender las distracciones que proporcionaba á sus socios, por unos días, hasta ver si los tiempos mejoran.

Según anoche se dijo, *El País*, órgano el más autorizado del señor de Tablada, hace un cambio en su política, desde hoy, abandonando su temperamento bélico hasta nueva orden. Este cambio de política en los zorrillistas se interpreta de dos maneras bien distintas; unos creen que el Sr. Ruiz Zorrilla, cansado de hacer constantemente el bú, con lo que ya sólo impone miedo al Gobierno y á los niños, ha decidido retroceder y buscar, hasta que las circunstancias dispongan otra cosa, otros medios de combate; y otros creen, por el contrario, que ésta es una artimaña para que el Gobierno se descuide, y dar un golpe que deje atrás al de Badajoz y al de Septiembre.

Lo que en el fondo haya de verdad en esto, no lo sabemos; pues lo mismo puede creerse lo primero que lo segundo, que á ambos casos se presta, y de los dos es muy capaz el emigrado en París.

Una vez que de republicanos hablamos, diremos lo que sabemos sobre los planes que traen entre manos los diputados de la que fué coalición. Aquellos que se encuentran en Madrid, deseosos de hacer algunos preparativos para la campaña parlamentaria que se avecina, han dirigido apremiantes cartas á los Sres. Castillo, Prieto y Caules, Muro y Peñalva, para que regresen á esta coronada villa y tratar de ponerse de acuerdo en lo que tan luego como las Cortes se abran han de hacer.

De alguno de ellos sabemos que propondrá á sus afines el siguiente programa:

Solicitar el planteamiento de reformas democráticas: abogar por la moralidad administrativa y pedir la terminación de corruptelas parlamentarias.

De otros nos consta que sueñan con una reconciliación de los Sres. Zorrilla y Salmerón, reconciliación que tendrá por objeto reconstituir el partido republicano progresista y llevar á las Cortes una representación genuina del jefe de la revolución.

Sueños y nada más que sueños; pues pensar en esa reconciliación es pensar en un imposible.

El Sr. Camacho ha sido el elegido por el Consejo del Banco Hipotecario; pero por lo que los ministeriales dicen, ese nombramiento no lo confirmará el Gobierno.

No hay que asustarse; no vamos á pedir medidas extraordinarias para garantizar la integridad del territorio. Al presente, nada ni nadie nos amenaza; y no porque seamos inatacables por costas y fronteras. Vivimos en paz con todo el mundo, descontentado, como si al mundo no pertenecieran, á los dattos filipinos y á los inquietos y maleantes caciques de Joló; y en gracia de Dios, porque á no ser por gracia suya sólo él sabe lo que pudiera ocurrirnos internacionalmente, dadas la naturaleza de nuestros medios defensivos y la solicitud de aumentarlos de los gobernantes fusionistas.

Con su autoridad indiscutible, el Sr. Cánovas del Castillo emitió en su reciente discurso ideas oportunísimas acerca del papel más conveniente á España, en caso de querer naciones amigas, meterse á redentoras del imperio marroquí; y comentando las opiniones de nuestro ilustre jefe, decían anoche dos respetables personas contrarias á la política conservadora.

—Vamos á ver: ¿cómo estamos en los Pirineos? —Por la parte de Aragón y Cataluña, tal cual; no se hace mucho, pero se hace algo, y como acostumbra el cuerpo de ingenieros. Aunque fuera por allí nuestro sólo baluarte el castillo de San Fernando se haría respetar.

—¿Y de aquella línea de invasión fácil y segura, hecha sin conocimiento del ministerio de la Gobernación, y hará cosa de dos años descubierta por un oficial de Estado Mayor?

—Continúa siendo tan seguro y fácil portillo para los que gusten visitarnos deseando evitarnos la molestia de recibirlos.

—¿Y al otro lado?

—San Marcos, terminado ó á punto de serlo; es de lo mejor que tendremos, y mucho mejor por cuanto es casi desconocido.

—¿Desconocido? V. lo dirá.

—Y lo aseguro. Cualquiera penetra en tan soberbio fuerte sin beneficio de sus ilustrados constructores. ¡Bonito es el coronel aquí para tolerar visitas inoportunas, cuanto más sospechosas.

—¿Y Guadalupe?

—En el período embrionario.

—¿Y el campo atrincherado de Oyarzun?

—En el papel.

—¿Y San Cristóbal?

—En las últimas etapas. Será digno colega de San Marcos.

—¡Internémonos. ¡El castillo de San Sebastian?

—Cero.

—Y... ¡Santña, San Antón, Vigo, La Línea, Alicante y Monjuich?

—Como siempre.

—¡Bah! Pero tenemos Ferrol, Cadiz, Cartagena, Mahón...

—Pare V. de contar.

—Cañones de costa...

—De sistemas contemporáneos á Mendizabal, si, señor; morteros primitivos; y sobre todo, murallas y castillos cuya resistencia mejor estaría como siempre en el esfuerzo de sus defensores.

—¿Y en Guerra no hacen nada conducente á reformar lo reformable, y sustituir con novedades las antiguallas guardadoras del litoral?

—Vaya si hacen; ahora mismo estará velando el presidente de la Junta consultiva.

—Para...

—Para entender la miga de reformas... que nada tienen que ver con fortificación y artillado.

—¡Y son más importantes estas reformas... que lo otro?

—Así lo afirman los doctores de la iglesia ministerial.

—Ya se lo dirán de misas en el Parlamento; allí verá V. en lo que concluyen los proyectos cassolinos.

Temperatura

La de ayer en Madrid fué la siguiente: A las siete de la mañana, 7° á las doce del día 15° y á las cinco de la tarde 11°. El barómetro indica buen tiempo.

Cultos

SANTO DE HOY.—San Evaristo, papa. La misa y oficio divino son de San Gabino, con rito doble y color blanco.

Cuarenta horas.—En San Juan de Dios continúa la novena, predicando á las diez el Sr. Rodríguez, y á las cuatro el Sr. Garamendi.

En Santa Catalina continúa la novena, predicando á las cinco el Sr. Carús.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Parto en San Luis, la de la Esperanza en Santiago, ó del Sagrado Corazón de Jesús en las Niñas de Leganés.

BOLSA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS (Del 24, Del 25), and BOLSA. Rows include Deuda perpetua, Idem en títulos pequeños, Idem fin de mes, Exterior, Amortizable, Billetes hipts. de Cuba, 3 por 100 de Cuba, Anualidades de Cuba, Carp. prov. de Billetes hipts. de la isla de Cuba, Banco de España, C. Arrend. de Tabacos, Cédulas del Banco Hipotecario, Cambios (Londres, París, Berlin).

El descenso de los fondos en Bolsa corresponde á la actitud de los mercados extranjeros en vista de los propósitos de conversión del 4 1/2 francos que se atribuyen al Ministerio Rouvier.

BOLSA DE BARCELONA.—Día 24.—TELEGRAMA DE ARGÜS.—Interior, 66,80; exterior, 68,41; amortizable, 83,12; Cubas, 97,00; nuevos billetes hipotecarios de Cuba, 00,00; Nortes, 74,37; Colonial, 96,75; Mercantiles, 46,00; Francias, 36,50.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—A las 8 y 1/2.—Función 18 de abono.—Turno 1.º par.—L'Ebreca.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Turno 2.º par.—Primera serie.—Sancho Ortiz de las Roelas.—El ventanillo.

COMEDIA.—A las 8 y 1/2.—Turno 1.º.—Primera serie.—Meterse á Redentor.—Los demonios en el cuerpo.

ZARZUELA.—No hay función.

LARA.—A las 8 y 1/2.—El vecino de ahí al lado.—De sopetón.—La mujer del sereno.—Yo y mi mamá.

ESLAVA.—A las 8 y 1/2.—Las criadas.—Dos pájaros de un tiro.—Los carboneros.—Te espero en Eslava tomando café.

APOLO.—A las 8 1/2.—La vuelta al mundo.

VARIEDADES.—A las 8 y 1/2.—Chateau Margaux.—Bola, 30.—Lucia Pastor.—Tiple en puerta. NOVEDADES.—las 8 y 1/4.—La gran vía.—Cádiz.—Segundo acto.—Efectos de la gran vía.

PRICE.—A las 8 y 1/2.—Los mosqueteros grises. SKATING-RINK.(Atocha, 68.)—Sesiones de patines todos los días de 9 á 12 y de 2 á 5; los viernes noche (moda).

CADA AÑO

que pasa tiene Calera más clientes; esto prueba que vende los paraguas más baratos y de novedad.—Coloreros, 4, detrás de San Ginés.

¡UN INFELIZ!

(RETRATO AL DAGUERROTIPO)

POR

J-LOPEZ-VALDEMORO

(Autor de «La docena del fraile»)

Esta obra, impresa en excelente papel y formando un elegante volumen de 352 páginas en 8.º francés, se vende al precio de 3 rosetas en la librería de Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo

Campusano, impresor.—Plaza del Sombo, 4, bajo.

# SECCION DE ANUNCIOS

## CALORÍFEROS CHOUBERSKY VERDADEROS

Estufas para gas y caloríferos Roulant, aparatos para toda clase de alumbrado, instalaciones de tuberías para gas y agua.

CEDACEROS, 13, LAMPISTERIA. TELEFONO 171.

## TRATAMIENTO CURATIVO

ESPECIAL DE LAS ENFERMEDADES CRÓNICAS

DIRECCION FACULTATIVA: D. PEDRO NUÑEZ

Las dificultades con que tropieza siempre todo progreso hasta que los hechos no pueden menos que dar el convencimiento lo prueba los preparados ELECTRO SULFUR THERMAL del ilustre químico Berreus.

Escrofulismo, Herpes, Reuma, Gota, Ciática, Afecciones de la piel y matriz, Ulceras de todas clases, Sífilis constitucional rebelde a todo tratamiento y sus accidentes secundarios y terciarios, se curan en breve tiempo. La gonorrea y el flujo blanco en la mujer (leucorrea), por crónico que sea, generalmente en 10 ó 12 días. La parálisis sífilítica y reumática, y en una palabra, todas aquellas enfermedades que dependan de una diátesis especial. Los que á consecuencia de años de padecimientos tengan perdida la fe, tan solo les diremos: que cuantos enfermos curados de los baños minerales sin conseguir alivio se han sometido al del ELECTRO SULFUR THERMAL, sus efectos curativos son tan seguros, que todos han conseguido su completo restablecimiento.

Los de provincias enviarán la historia de su enfermedad, extendida por un profesor, para en su vista manifestarles pueden trasladarse á esta corte porque respondemos de su curación, ó remitirles el tratamiento á que deben someterse para conseguirlo.

Consulta: de 10 á 11 — Illesas, 7, P.º, 171.

# ALFOMBRAS

Terciopelos, Bruselas, Moquetas y Fieltros, más baratos que en los saldos, y esteras pita, todas clases.

Cordoncillos ingleses desde 2 reales.

CARRETAS, 22, ANTIGUA HORCHATERIA DE M. MAS

## ENSEÑANZA DE MATEMÁTICAS

POR EL PROFESOR

DON ENRIQUE BLANCO

Clases particulares de Matemáticas para todas las carreras. — Preparación completa para el ingreso en la Academia General Militar, Escuela de la Armada y Escuela preparatoria de Ingenieros. — Se remiten circulares enviando sellos. — Horas: de 5 á 7 de la tarde.

SAN BERNARDO, 27, 2.º

# GRANDIOSOS ALMACENES

DE ALFOMBRAS Y TAPICERIA

ÚNICOS EN SU CLASE EN ESPAÑA

ÚLTIMAS NOVEDADES

EN FIELTROS, MOQUETAS, BRUSELAS, TERCIPELOS, ETC., ETC.

Tapices de todos tamaños y clases

PRECIOS ECONÓMICOS

Carretas, 14, bajo izquierda Teléfono 712 Carretas, 14, bajo izquierda

## PRODUCTOS RECOMENDADOS

DE LA FARMACIA GARCERA, PRÍNCIPE, 13

PADECIMIENTOS DE ESTÓMAGO

Se curan ó por lo menos se alivian con la *Doble magnesia efervescente*, refresco muy agradable. Frasco 10 reales.

NO MÁS SANGRÍAS NI CONGESTIONES

Enolaturó acónito canchalagua digital: disminuye la sangre, cura las palpitaciones, anginas, etc. Frasco, 10 reales.

JARABE Y JUDÍAS VERMÍFUGAS

Se destruyen y expulsan por completo toda clase de lombrices con el uso de uno de estos preparados. Precio, 6 reales.

PURGANTES AGRADABLES Y REFRESCANTES

Limonada citrato de magnesia, suave y eficaz; magnesia de granular inglesa, otras varias, etc. Frasco, 10 reales.

LICOR BREA DOSIFICADO

Para las irritaciones bronquiales, catarros crónicos y de vejiga, toses, asma, y coqueluche, etc. Frasco, 8 reales.

DEPURATIVOS Y ANTIHERPÉTICOS

Esencia de zarzaparrilla, obtenida al vapor. Frasco, 8 reales. Rob Laffeteur Ricord. Lechaux y otros.

AGUAS MINERALES NATURALES

Siempre recientes y legítimas, como las demás especiales conocidas, así nacionales como extranjeras

## AU CARNAVAL DE VENISE

R. MOYA.—CARMEN, 2

Casa especial en corbatas, guantes, bastones, artículos de piel y para regalo.

R. MOYA.—CARMEN, 2

## FABRICA DE CERERIA

DE

GERARDO MARTIN BENITO

22, SAN BERNARDO, 22

Haohas y cirios para los cementerios,

2.000 pesetas á realizar con 50 pesetas. — Negocio serio — Sin igual.—Seguridad y garantía.— Nada del juego y nada de Bolsa.—Todo nuevo.—Absolutamente probado.—Preguntar inmediatamente las explicaciones importante al Sr. Alex y Compañía, en París, núm. 8, rue Bagneux.

Informaciones gratuitas.

Se habla español.

EL MOMENTO ÚNICO

(Octubre 26) FOLLETTIN DE LA MONARQUIA (14)

## CARTAS INTIMAS

POR

MARTIN LORENZO CORIA

—¿Y cómo viene contigo, sin avisarme... y sin más que tu compañía.

—Porque soy de fiar y soy tu amigo

—Ya estoy visible... Anda, hazla entrar...

—¿A que no entra? Porque no está, porque no ha venido...

—¿Que no?... Mira.

Y desenvolviendo un paquete que al llegar dejó sobre una silla, mostróme tu retrato, tu imagen miniada delicadísima y con pasmosa fidelidad; tu imagen hermosa, casi palpante, casi tan bella como el original.

—Lee, añadió Manuel.

Leí, leí repetidas veces las palabras trazadas por tí en el tarjetoncillo puesto al pie del retrato tras el cristal del marco vienés.

—Lee, repitió Manuel; lee y nunca olvides que un momento has dudado de esta mujer. ¿Cómo podías suponer que viniera sola conmigo, y que yo sirviera para conducirla á tu

lado, siendo lo que sois uno para otro? Un niño hubiera tenido más trastienda y sospechado en seguida que se trataba de un retrato. Vaya, no te apesadumbres; yo en su nombre te absuelvo del pecado mental cometido, y te permito beses la firma del tarjetón.

Tu retrato ocupa sitio preferente en mi revuelta mesa de trabajo; la luz le dá constantemente de lleno, y cuando fatigado alzo la cabeza en momentáneo paréntesis de reposo, mis ojos encuentran la purísima expresión copiada de los tuyos por un artista que estimo desde ahora el mejor entre los mejores.

Ya nada me importa que Laura conspire contra nuestro amor, no me inquieta tu asistencia á fiestas y saraos, no temo perderte, no siento tu ausencia; no eres tú la que admira el gran mundo; tú no estás en Madrid, sino aquí, á mi lado, viéndome y oyéndome constantemente, complaciéndote en ser adorada como yo te adoro. Tu cuerpo estará lejos, demasiado lejos tal vez; pero tu alma, tu espíritu se halla junto á mí, y esto es más de lo soñado.

Manuel continuó su viaje.

—¿Cuánto siento su censaría! Porque sus hermanas trabajan y trabajarán mucho, pero el trabajo peor recompensado es el de la mujer

honrada. Aceptara la institutriz galanteos y amorios, y sobrarian dinero y comodidades en su casa; cambiara la pequeña el servicio telefónico por el de algún viejo verde, y tendria á sus órdenes al mismísimo Director general de Telégrafos y Correos.

¡Institutriz! ¡Telefonista! Bonito presente y bonito porvenir ofrecemos en España á las mujeres. Verdad es que esto significa un adelanto en nuestras costumbres y que con el tiempo llegaremos á tener abogados y notarios femeninos, así como contamos ya con doctoras en Medicina y bachilleras...

¿No crees, como yo creo, que la mujer debe ser protegida de otra manera? En vez de sujetarla siendo joven á un trabajo mezquinamente recompensado; en vez de ponerla en caminos de deshoara y perdición, en vez de empujarla á la vida alegre; los mismos que para esta vida la solicitan al salir del taller ó de la oficina debieran casarse, procediendo más noble, más honrada y más cristianamente; creando así nueva familia útil á Dios y á la sociedad, encontrando el verdadero placer que en vano buscan y poniendo freno á desórdenes y locuras de tristísimas y fatales consecuencias casi siempre.

La mejor profesión para la mujer, su mejor carrera, su porvenir más halagüeño, es el matrimonio; nacida para el hogar, no ha

de hallar fuera de ésta nada igual á sus venturas y placeres; pero como las modernas corrientes de exagerada ilustración y cultura, pretendiendo hacerla, como al hombre, libre, independiente, electora y elegible, la impulsan por otros derroteros, tiene precisión de trabajar en algo, de cumplir deberes en armonía con los derechos que reclama; y pudiendo continuar en la ni envidiosa ni envidiada vida sencilla y apacible de la familia, entre el amor de un esposo amante y de los querubines que por hijos la concede el cielo, déjase llevar por aquellas corrientes, y lavemos grave y seria despachando correspondencias comerciales, discutiendo problemas metafísicos y transmitiendo despachos; como la veremos, si esto continúa, resolviendo expedientes de minas y pleitos contencioso-administrativos.

En el párrafo anterior he dicho que la sencilla y apacible vida de la familia no es envidiosa ni envidiada, y quiero rectificar: envidiosa no lo es, pero sí envidiada... Muchas veces ocurreme pensar en lo feliz que sería si Dios me concediese terminar mi peregrinación por este mundo, tan rico en desventuras como en bienandanzas de oropel, en aldehue. la escondida en las estribaciones de una montaña, entre campesinos humildes y extraños á la vanidad social, entre gentes cuya fe es su